

SUPLEMENTO

BOLETIN OFICIAL



DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

Información local.

Cuestiones sociales.

Se planteó ayer mañana la huelga de carreteros.

Esta no fué total ni mucho menos.

Circularon todo el día abundantes vehículos, muchos de ellos conducidos por obreros.

Los carros del reparto de pan, leche, verduras y carne no dejaron de salir ni uno solo.

Para el caso de que la huelga se extienda y afectara a estos servicios, las autoridades civil y militar tienen dispuesto personal que se hará cargo enseguida de los carros.

Se han facilitado soldados de Ingenieros para conducir los carros del Despacho central, que hacen el arrastre de equipajes y paquetes urgentes.

No han ocurrido incidentes, ni se han denunciado coacciones.

La Autoridad vive prevenida, tomando cuantas precauciones hacen falta, para estar a tono de las circunstancias.

— Continué ayer la huelga de albañiles.

Una comisión visitó al Gobernador, pidiéndole les autorizara una reunión en la que cambiarían impresiones del curso de la huelga.

El Sr. Acuña citó a la comisión a una conferencia, que significa iniciación de gestiones para la solución.

— Sigue su curso la huelga de los obreros del arte de imprimir. Los patronos han ofrecido mejoras económicas de pequeña cuantía.

— Cumpliendo lo dispuesto en la Real orden de 19 de marzo de 1908, el Gobernador ha dado cuenta al Instituto de Reformas sociales de las huelgas de tipógrafos, carreros y albañiles, planteadas en esta ciudad.

Comisión mixta de Reclutamiento.

En la sesión celebrada ayer por esta Comisión, concedió las siguientes excepciones del servicio militar:

Ariza. — Nicolás Perales Remacha, Agustín Monge Vela, Hilario Jaime Duce, Anselmo Muñoz Sánchez, Ramón García Renieblas, Joaquín Sánchez Lázaro, Manuel Enguita Corral, Antonio Sanz Esteban, Antonio Rupérez Estornel,

Manuel Millán Lozano, Sixto Gaceo Remacha, Domingo Ucedo Millán, Narciso Rupérez Muñoz, Casimiro Acedo Martínez y Luis Mendoza Urraca.

Berdejo. — Victorino Villarroja Balsa y Ramiro Sanz Rubio.

Bordalba. — Bruno García López.

Bubierca. — Manuel Bosque Cid, Clemente Lozano Lorente, Manuel Martínez Júdez, Pablo Henar Villar, Antonio Hernández Nebra y Miguel Sison Siso.

Cabotafuente. — Cándido Marruedo Polo, José Polo Benito y Joaquín Palacios Escolano.

Calmarza. — Rufino Bueno García.

Campillo de Aragón. — Bruno Moreno Benedit, Jacinto Gotor García, Saturnino Benedit Jimeno, Gaspar Bueno Alonso, Alejo Concha Moreno, Alejandro García Larraz y Urbano Alonso Colás.

Carenas. — Antonio Guerrero Cortés, Pedro Tirado Romero, Enrique Molina Tirado, Daniel Redondo Hernando, Manuel Romero Alcalá, Carlos Gayán Layunta y Pedro Gregorio Cebrián.

Castejón de las Armas. — Valero Hernando Serrano, Jacinto Trigo Martínez, Teodoro Monge Marco, Isidro Elipe Martínez, Manuel Urbano Mateo y Casto Pascual Martínez.

Denegó la excepción declarándolos soldados a Apodisio Millán Soria, de Bijnuesa y Damián Martínez Heredia, de Castejón de las Armas.

Las subsistencias.

Incautación de terneros

En el Gobierno civil se presentó una solicitud relativa a conseguir la autorización correspondiente para exportar 100 terneros a Tarragona.

El solicitante era un ganadero del pueblo de Morés.

En vista de que, si no cesase la carne en nuestra ciudad, si existen dificultades para su regular abastecimiento, el Gobernador no autorizó la exportación indicada y dió inmediata orden al Delegado de abastecimientos que actúa en la zona a que corresponde Morés, para que procediera a la incautación de los 100 terneros, que serán importados a Zaragoza para el consumo público.

Desde luego, al propietario de dicho ganado le será abonado su importe a precio de tasa.

El abastecimiento de patatas.

Continúan siendo las patatas un artículo casi de lujo.

La escasez se advierte cada día más, a pesar de que el Gobernador trabaja activamente para el abastecimiento de dicho producto.

Una comisión de expendedores de patatas visitó ayer al Sr. Acuña para manifestarle que desde hace varios días tienen concertada la compra de varios vagones, pero que no los reciben por no autorizarse la facturación en Vitoria y Logroño.

El Gobernador, tan pronto tuvo noticia de lo que antecede, dirigió telegramas al Ministro de Abastecimientos y a los Gobernadores de Vitoria y Logroño para que sea autorizada la exportación de patatas con destino a nuestra ciudad.

Nuevo oficial de Subsistencias.

El Gobernador ha nombrado Jefe del Negociado de Subsistencias al oficial de este Gobierno civil D. Jesús Gracia Molina, habiendo cesado en el mismo cargo el oficial Sr. Sáenz de Perálta.

La designación del Sr. Gracia Molina para el Negociado de Subsistencias ha sido muy bien recibida, ya que las excelentes cualidades del competente oficial de Gobernación hacen tener la seguridad de que su gestión será por todos conceptos digna de elogio.

Varias noticias.

— El Ayuntamiento ha resuelto por unanimidad hacer causa común con los pueblos de la Comunidad de Aragón y llegar hasta donde sea necesario, secundando las actitudes que éstos adopten en vista de la indiferencia del Gobierno ante las reclamaciones formuladas para que sea reformado el Real decreto sobre repartimientos.

— El Ayuntamiento de Calanda ha presentado la dimisión en pleno en vista de la conducta del Gobernador de Teruel, habiendo acordado los vecinos no aceptar ninguno el cargo de Concejal.

— El Sr. Alcalde Presidente de la Comunidad de Municipios Aragoneses convocará en breve al Consejo permanente de este organismo.

— Mañana, a las once y media (hora oficial), se celebrará en San Pablo la fiesta principal de la Virgen de los Dolores.

— El Ayuntamiento celebró sesión ayer; los dictámenes carecieron de interés; en el período de ruegos el Sr. Amada pidió que se gestione el abaratamiento de fluido de gas a 0'35, como se ha hecho en Madrid.

Lo más interesante de la sesión, fué la parte en que se trató de subsistencias, siendo partidarios algunos Concejales de la supresión de la Comisión municipal de Subsistencias; pero se entendió que era necesario su funcionamiento en beneficio de la tranquilidad de Zaragoza.

Ha sido nombrado Secretario de la Cámara de este Arzobispado el Vice-secretario don Juan Carceller.

Información de España.

(Por telégrafo)

Madrid.

Va tomando mayor densidad el ambiente político a medida que se aproxima el planteamiento de la crisis anunciada.

Aplazada ayer, supónese que no pasará la próxima semana sin que se presente dicho acontecimiento.

El aplazamiento del viaje del Sr. García Prieto a Galicia no guarda la menor relación con el problema político.

El marqués de Alhucemas emprenderá el viaje dentro de cuatro o cinco días.

El presidente del Consejo pasó la tarde en casa, en donde recibió algunas visitas. A última hora marchó al ministerio de Estado. Algunos periodistas lograron hablar con el Presidente.

Dijo éste, que no tenía nada interesante que comunicarles.

Las negociaciones para la prórroga del «modus vivendi» no han terminado todavía.

Se le hizo observar la densidad que acusaba el ambiente político de crisis y contestó que nada ocurría ni ocurrirá estos días.

Madrid se halla amenazado por varios conflictos obreros.

En la Dirección general de Seguridad se ha recibido el oficio anunciando la huelga los obreros empleados en los servicios de gas y electricidad, mas un grupo de tranviarios que pertenecen a la sociedad que avisa la huelga.

Sábase que la mayor parte de los empleados en los servicios de tranvías son contrarios a la huelga. Se trata de arrastrar a todos al paro. El plazo que señala la ley termina el domingo a las doce de la noche. De plantearse la huelga el conflicto revestirá gravedad, pues tendrá que suspenderse el alumbrado público y la publicación de los periódicos.

Mañana, a las seis de la tarde, D. Antonio Royo Villanova dará un conferencia en el salón de actos del Ayuntamiento acerca de «Autonomía y municipalización».

El Sr. Junoy que almorzó hoy con el señor Dato, ha hablado del viaje de éste a París; dijo que le acompañarán los Sres. López de Dóriga y el conde de la Fimera. Estos, mientras el Sr. Dato asista a la Exposición de Arte Español, harán un viaje en aeroplano. El aplazamiento del viaje de Dato a París parece que obedeció a indicaciones relacionadas con próxima crisis; pero desaparecidos los temores, Dato marcha a París.

A pesar de la negativa del conde de Romanones, la situación política aparece indecisa.

Determinados elementos de ciertos institutos se aprestan a la unión y han reconstituido sus juntas de defensa.

El movimiento es igual al de hace tres días, cuando se redactó el mensaje de que ha dado cuenta la Prensa de Madrid.

En el Congreso se decía esta tarde que la situación en lo que a política se refiere, no ins-

pira ninguna confianza. Con esto se relaciona una conferencia que han sostenido el conde de Romanones y el Ministro de la Guerra.

En los círculos políticos se da como seguro que se está tramitando la crisis.

La sesión del Ayuntamiento celebrada hoy ha sido muy accidentada; a la sesión acudió, por primera vez después de su retirada, la minoría maurista; la actitud adoptada por esta minoría ha sido muy elogiada. El Sr. Noguera ha tratado en la sesión de ciertos comentarios de la Prensa sobre las conferencias del Alcalde con el Ministro de Abastecimientos.

D. Miguel Maura ha combatido al Alcalde, diciendo que el Sr. Garrido no puede ser Alcalde de Madrid por falta de personalidad y de prestigio; se ha promovido un gran escándalo, con improperios y denuóstos.

El Sr. Ossorio ha tenido que intervenir para explicar el alcance de las frases aludidas.

El Subsecretario de Hacienda ha dado cuenta de que en una casa de la Carrera de S. Jerónimo se ha descubierto una ocultación por valor de 100.000 pesetas.

Los tranviarios han presentado a la Dirección general el oficio de huelga.

Las noticias oficiales de Barcelona acusan tranquilidad absoluta. Noticias particulares de la misma ciudad dicen que los sindicalistas han recogido el reto lanzado por la Liga y que en la próxima contienda electoral los sindicalistas irán a la lucha con candidatura cerrada; si lograran vencer dejarían a Barcelona sin representación parlamentaria, puesto que dicen que no ocuparán sus escaños en el Congreso.

Barcelona.

La situación ofrece tendencia a mejorar.

Cumpliendo el acuerdo de los patronos, hoy se reanudó el trabajo en el ramo de la madera, comprendiendo carpinterías, ebanisterías, aserradores, escultores, silleros, modelistas, etcétera. Los obreros vuelven al trabajo en las mismas condiciones que lo hacían antes de la huelga.

En la fábrica de pianos de la calle de Riereta se marcharon los obreros por no haber sido admitidos todos.

Hoy continuó la vista de la causa del señor Barret.

Terminó la prueba testifical y la documental.

Se ha restablecido la normalidad reanudándose los trabajos en Vich, Villanueva, Granollers y Sabadell.

La autoridad militar se ha incautado de treinta y cinco mil sacos de harina, carga del vapor Aranzazu.

Mañana se reanudará el tráfico de transportes con iguales salarios y jornada que antes del paro.

En todos los centros en que mañana debe reanudarse el trabajo, cesará éste por decisión de los dueños, si los obreros tratan de imponer condiciones nuevas. Los que no se presentan se les considerará despedidos, procediéndose a la substitución.

También se reanudarán mañana los trabajos en el ramo de construcción.

Se ha fijado en las calles un bando con la venia del Capitán general, dando cuenta de los siguientes acuerdos:

La Federación Patronal reanudará sus trabajos el jueves, en todas las fábricas, talleres, obras y transportes con salarios y jornada vigentes antes de la huelga, entendiéndose que si no se reanuda el trabajo en todas las casas, quedará suspendido al día siguiente, no teniendo los obreros más derechos que el de percibir los jornales devengados. Las casas que no completen su personal hasta el sábado, por incomparecencia de los obreros, considerarán a los no presentados como despedidos voluntariamente y sin derecho a reclamación alguna, quedando los patronos en libertad de contratar nuevo personal.

El Capitán general ha dicho que no había hoy más novedad que el bando citado, entrando al trabajo los obreros de elaborar madera. Fué detenido Jaime Jimeno. En el muelle de carbón se han presentado cincuenta carros. Créese que mañana entrarán al trabajo los obreros del ramo de construcción y los metalúrgicos.

En la calle de Barberá, esquina a la de San Ramón, se ha encontrado anoche un saco valija de Correos con seis certificados para Córdoba; se incautó de ella la Administración de Correos.

El Alcalde ha conferenciado con comisiones obreras para tratar de la solución de los problemas de trabajo y para el mismo asunto se ha entrevistado también con elementos patronales.

Han sido restablecidas las conferencias telefónicas particulares y parece que también serán restablecidas muy pronto las conferencias de Prensa.

Otras provincias.

Valladolid. — Se ha restablecido el orden. La huelga de obreros de transportes sigue en el mismo estado.

Alicante. — La Junta de Subsistencias ha accedido a la exportación de huevos, siempre que en la ciudad quede cantidad suficiente para venderlos a seis reales docena.

De Pego comunican que la benemérita ha detenido a cuatro sujetos, autores del asesinato de Josefa María Lull. El cadáver presenta treinta y siete heridas de arma blanca.

Uno de los criminales es hermano de la víctima. Convictos han ingresado en la cárcel.

Valencia. — En vista de la tranquilidad reinante, el Gobernador ha levantado la clausura de la Casa del Pueblo.

En el mercado se ha observado hoy gran abundancia de trigo, pues los acaparadores temen la llegada del trigo extranjero.

Palencia. — Unos enmascarados penetraron en una finca de D. Bernardo Durango; amordazaron al propietario y se le llevaron varios títulos de la Deuda y algunas yeguas.

Sevilla. — En la carretera de Dos Hermanas

han sido víctimas de un accidente de motocicleta los oficiales de Intendencia D. Patricio Muiguera, D. Donato Jiménez y D. Artúro Fernández.

Información del extranjero.

Paris. — El Consejo Interaliado se reunió por la mañana, no tomando ningún acuerdo definitivo.

A la reunión de la tarde asistió Wilson y fueron estudiadas las responsabilidades, mostrándose Francia e Inglaterra conformes en pedir la extradición del Kaiser.

Norteamérica, aunque de acuerdo con esto, desaparece los medios jurídicos.

Por mediación de Poincaré y Clemenceau le ha sido conmutada la pena impuesta a Kottin por la de diez años de prisión.

New York. — El «George WASHINGTON» saldrá para Europa el 11 de abril.

Basilea. — Diputados de todos los partidos han protestado contra la proclamación de la república, por los Consejos de obreros y soldados.

Dicen que Baviera va al abismo, a la guerra civil, al saqueo y al hambre y sin el auxilio de Rusia ni de Hungría, ya azotadas por estos males.

De Berlín dicen que por un intento revolucionario ha sido detenido el diputado Brandon.

Existe la amenaza de determinada actitud si no libertan a Brandon.

Sábase que el ex Kronprinz se halla gravemente herido, a consecuencia de un accidente de motocicleta.

Gacetillas.

Según comunica la División hidrológica, se ha iniciado el descenso en el río Ebro.

La Comisión provincial participa que habiendo transcurrido el plazo de quince años por el que fueron concedidos los nichos del Cementerio del Hospital donde se inhumaron varios cadáveres, se anuncia al público que durante el plazo de un mes podrán ser renovadas dichas sepulturas mediante el pago de los derechos establecidos; y que transcurrido ese tiempo sin haberlo verificado se procederá a la exhumación de los restos para ser depositados en el osario común.

LOS ESPECTACULOS

Principal.

De los espectáculos fué nota saliente ayer el reestreno en el Principal del juguete cómico «La tía de Carlos», obra en la que Vilches se mostró como un humorista de verdadera gracia.

El público pasó una noche deliciosa con las soladísimas improvisaciones de Vilches, que preparó verdaderas sorpresas al público.

Con Vilches compartieron los aplausos de la noche Irene López Heredia, Cándida Folgado, Benita Forno, Luis Fauste y los Sres. Barrajón, Cantalapiedra, Maximino, Roa y Arbó.

Al terminar de un modo originalísimo, como había procedido durante toda la representación, Vilches anunció el beneficio de Irene López Heredia, que con un gran programa se celebra hoy.

Sucesos.

El anarquista detenido.

Todos los informes recibidos en el Gobierno civil, hacen suponer que el detenido Manuel Taléns es un verdadero sujeto peligroso.

Además de las autoridades de Sevilla, lo reclaman ahora las de Barcelona por haber tomado parte en una agresión a varios obreros de la casa Detouche.

Este suceso ocurrió el 22 de noviembre último.

A consecuencia de la agresión resultaron cinco obreros heridos.

El mismo Taléns resultó también herido en la refriega, recibiendo un balazo en la pierna derecha.

El detenido negaba toda participación en este hecho; pero en la cárcel fué reconocido ante el jefe de policía Sr. Aparicio, por el médico Sr. Rey Stolle, que le apreció las cicatrices correspondientes a los orificios de entrada y salida del balazo.

Este fué un dato más para identificar la personalidad del detenido.

Antes de abandonar la cárcel confesó haber estado en Sevilla, pero siguió negando su participación en los hechos ocurridos en la plaza de toros.

Anoche en el correo, fué conducido a Sevilla custodiado por dos parejas de la Guardia civil.

El Gobernador felicitó al Sr. Aparicio por el importante servicio realizado.

Un ratero.

Los vigilantes de policía Liarte y Fernández detuvieron ayer a Victor Cabezón Rodríguez.

Es un ratero profesional que ingresó en el depósito municipal ayer mismo para cumplir quincena.

TEATROS Y CINES

Teatro Principal.

Compañía de comedia de Ernesto Vilches. — Funciones para hoy 10 de abril de 1919. — Beneficio de la primera actriz Irene López Heredia. — Tarde, a las 5 1/2 hora oficial, La tía de Carlos y Era un romántico (estreno). — Noche, a las 9 1/4 hora oficial, La muchacha que todo lo tiene y Un tío castizo (estreno).

Teatro Parisiana.

Compañía de Salvador Mora. — Hoy jueves, 10 de abril de 1919. — Beneficio del primer actor y director Salvador Mora. — Tarde, a las 6 1/2, extraordinaria matinee La casa de la Troya el mayor éxito de la temporada. — Noche, a las 10, la comedia en dos actos El chiquitín de la casa, el monólogo El prestidigitador y la zarzuela, en un acto, La mala sombra.

Zaragoza. — Imprenta del Hospicio provincial.